

## CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60  
Número suelto . . . > 0.10  
Número atrasado. . . > 0.15

Avisos y Comunicados  
Precio convencional

# LA IDEA

Bisemanario político y de intereses generales

Editor y Administrador,  
FEDERICO ESPINOSA



Director y Redactor,  
DANIEL UREÑA

## OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176

Contiguo á LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado número 60

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 23 DE MARZO DE 1905

NÚMERO 18

## Las Beneficencias

### EL HOSPITAL

En verdad que si la voz de la prensa no se deja oír, como es de su deber hacerlo, ningún mal se llegaría á remediar en bien de la generalidad.

Nuestro artículo del número de hoy hace ocho días, tuvo resonancia en el Hospital de San Juan de Dios, pues de aquí y de allá se contaba entre algunos enfermos que un periódico había hablado acerca de lo que sucedía en el establecimiento.

Ya la hermana superiora da su vueltecita por la cocina á las horas de comer y pregunta que si la comida que se va á servir está caliente; lo cual no deja lugar á duda de que dentro de poco ningún asilado volverá á comer nada frío.

Pero aún queda mucho por mejorar.

Casi todos los alimentos que ponen al fuego los retiran medio crudos para servirlos así á los enfermos, inclusive las tortas de maíz que no las asan como se acostumbra asarlas. Lo que es la verdura, ni para qué decirlo. Las mujeres que trabajan en la cocina tienen la culpa, pues no debían retirar nada del fuego sin antes estar seguras de que todo se halla perfectamente cocido. Con una advertencia un poco rígida, ya se cuidarán de ello.

Vamos á otra cosa. ¿Por qué las hermanas se preocupan tanto de los baños fríos? Cuanto enfermo viene de fuera, zás, al agua, tenga lo que tuviere, hágale ó no daño. Ya se han registrado casos de congestión cerebral, ó de fiebres. Lo que ellos dicen: que el doctor encuentre aseados á los pacientes, aunque sea en estado de gravedad.

En el departamento de cirugía, sobre todo, los doctores debieran exigir más atención y escoger la hermana más competente que esté siempre solícita á los cuidados que se deben tener en aquella sección.

El doctor dice, por ejemplo, tómesele á tal enfermo la temperatura con el termómetro bajo la lengua; palabra muerta, la hermana se lo coloca debajo del brazo y se aleja por mucho tiempo y hasta se olvida de que el pobre en-

fermo estará ya molesto con el termómetro en aquella posición. Quiere decir, que no observan la prescripción del médico; porque si le colocan al paciente el termómetro bajo la lengua y se retiran, puede que el infeliz, de aburrido, se lo engulla.

Hacemos notar con insistencia lo del departamento de cirugía, por que urge que allí se tenga una persona activa. Y vamos á decir por qué, citando un caso sucedido há pocos días. A una señora que tiene una causa en la nariz, mandó el cirujano que le hicieran lavados cada media hora, si era posible. Pues no señor, un solo lavado le hicieron en todo el día. ¿Qué sucedió? Que al siguiente la señora se gravó, resultándole en la cara una especie de erisipela. A ese paso, ¿para qué tenemos hospital? ¿para qué hermanas de caridad?

Es preciso que nos compadecemos de la humanidad doliente; que no sean vanos nuestros sentimientos de caridad.

Ya sabemos lo que se nos contestará: ¡son tantos los enfermos y tan pocos los recursos pecuniarios!

A nosotros nos parece que con mejor disciplina y orden en el establecimiento, por supuesto sin precipitaciones, poco á poco, dictando medidas adecuadas, atendiendo las indicaciones de los señores médicos y respetando al pie de la letra sus mandatos, los servicios del hospital no dejarán nada que desear.

En cuanto á recursos pecuniarios, no son tan mezquinas las entradas del hospital, para que la alimentación, por ejemplo, sea buena, no decimos que abundante, sino buena de veras, cuando menos que caiga bien al estómago del enfermo, aunque sea poca; porque eso de comer cosas medio crudas y á menudo frías, es muy triste.

¿Será que no es suficiente el número de hermanas de la caridad? Pues aumentese. Pero, es muy cierto que en todo y para todo lo que hace falta es aumentar la buena voluntad.

## El militarismo

Mientras exista en América esta plaga, vergüenza de las Repúblicas

que se dicen libres y amantes de la paz, no hay que esperar en nada sino en el azote de la imposición, en el abuso del opresor contra el oprimido.

Hemos visto con nuestros propios ojos cómo en casi toda la América Central ha arraigado de manera tan punible un descarado militarismo que pretende absoluta preponderancia sobre el pueblo, y no sólo la pretende, sino que á menudo la ejerce, llegando hasta el degradante extremo de cruzar con el látigo las espaldas del campesino que no quiere doblar la cerviz ante una espada.

Nosotros debemos estar satisfechos de no sufrir los estragos de tan terrible mal, pero es necesario, por lo mismo, para no perder esa satisfacción, traducida en bienestar, esforzarnos por cuanto medio esté á nuestro alcance, por impedir que en un día desgraciado venga el militarismo á hacer casa sobre la garantía de nuestra libertad.

Tres gobiernos hay hoy en la América Central sostenidos por las bayonetas; tres infames escarnecedores de las libertades públicas; tres hipócritas que hacen la farsa de una popularidad asombrosa.

No queremos para Costa Rica tan triste suerte, tan lamentable vida. Anhelamos su prosperidad, su dicha, las cuales peligrarán el día en que intrusamente se nos colara la imposición armada.

Es por esto que hace tiempo empenamos campaña contra el militarismo; porque nos da horror, nos ha hecho llorar de vergüenza y sentimos repugnancia por los cuarteles, que son la constante provocación de un pueblo pacífico que es feliz con las armas del trabajo y desgraciado con las armas de la destrucción y de la ruina.

Es por esto que deseamos que no llegue á la Presidencia de la República ningún General, ni persona alguna que cuente en el seno de su familia militares que vayan á gobernar en la monarquía de los cuarteles con leyes despóticas para el pueblo.

Siempre, siempre clamaremos por la fundación de escuelas y más escuelas, donde se instruya al pueblo, y nunca por la existencia de cuarteles, donde se degrada al pueblo y se fomenta la vagancia.

¡Bendita la hora en que los pueblos llegaran á comprender todo el daño y el perjuicio inmenso que les causa el estancamiento de sus fuerzas y energías en cuarteles inútiles para las verdaderas repúblicas que están soñando en hazañas quijotescas.

El patriotismo vive en el corazón y no se fabrica con la fuerza, mucho menos con el ultraje á los sentimientos humanitarios.

¡Atrás el militarismo!

## Vuelta á empezar

No es el progreso social consecuencia del político ni éste de aquél. Es cierto, sí, que caminan íntimamente unidos, paralela y simultáneamente hasta el punto de que el uno sin el otro es completamente inútil y aun pernicioso. Partes de un todo general con él van indisolublemente unidos; así van las moléculas de la piedra cuando la piedra cruza el espacio. Separando romperíais. Por cada derecho que al pueblo se le ha dado, sin darle al mismo tiempo su equivalente económico, se le ha arrancado un pedazo de pan; cada átomo de bienestar material que se le ha concedido, ha sido la mayor parte de las veces un nuevo eslabón añadido á la cadena de la servidumbre política. ¿Qué vale en efecto un derecho si no hay la facultad de realizarlo y esta facultad supone necesariamente la independencia económica de una posición desahogada? La historia del sufragio universal en nuestra patria nos dice claramente lo que podemos esperar de libres ciudadanos esclavos del hambre.

¡Debemos, por el contrario, mirar con horror las revoluciones políticas porque causan siempre perturbaciones económicas y suspirar por los tranquilos tiempos del despotismo, de la sopa, de la *annona*, del pósito y del oro de América? Sería una gran injusticia y una mayor necedad. Luchas sangrientas se han necesitado no para establecer, que aún no se han establecido, los derechos políticos, sino para generalizar su idea, alojándola en toda las conciencias; si los derechos porque suspira la democracia no están reconocidos definitivamente, en cambio todo el mundo reconoce la posibilidad de que se escriban muy pronto en los códigos de las naciones. Esto ya es algo; es por lo menos una égida para pedirlos.

Ahora bien; los derechos políticos establecidos ó no, cumplidos ó conculcados, han servido y servirán al pueblo para pedir los derechos económicos. También las necesidades económicas sirven de pretexto á la satisfacción de las necesidades políticas y viceversa.

¡Hacer política y dejar para



luégo la administración! ¡Hacer administración para hacer después política! Está bien: leed y escribid solamente, señores filósofos, ó comed solamente sin acordaros de leer. Mejor dicho; en vez de comer, dormir, leer, pensar, escribir, etc., todas las cosas que hacéis todos los días, dedicad unos días á comer solamente, otros á dormir, y ya que estéis robustos, leed, pensad y escribid la semana siguiente y en lo sucesivo.

¿Es esto todo lo que habéis descubierto? ¿Hacéis á la humanidad de condición distinta que la vuestra ó á vosotros de condición distinta que la humanidad?

En uno ú otro caso, debéis ser fantasmas ó héroes; algo distinto de lo real, de lo natural, de lo existente. Casi mereceríais mejor ser llamados locos.

S. O.

## Los asuntos de la América latina

Hay una prensa, en Estados Unidos y Europa, de un grosero mercantilismo y de una mala fe llevada al último extremo, cuyos directores revelan la más lamentable ignorancia al referirse á los asuntos políticos y económicos de la América Española, siempre que no se trate de México, Chile y la Argentina.

Esa prensa acusa á nuestros países de ser ingobernables del todo, de estar fuera del radio de la civilización, de no dar suficientes garantías al extranjero, de vivir hundidos en una perpetua bancarrota. Como remedio á semejantes males, no falta periódico que abogue continuamente por la intervención unida de algunas potencias.—Estados Unidos, Inglaterra y Alemania—para poner fin á semejante estado de cosas. Claro está que eso lo dice la prensa europea, lamentando que la doctrina de Monroe sea un obstáculo para semejante obra de humanidad y caridad. Por el contrario, la norteamericana jamás ha estado de acuerdo con esa acción unida, porque cree, conforme al último giro internacional que se le ha dado á la cacareada doctrina del Presidente Monroe, que sólo Estados Unidos tiene derecho de vigilancia sobre los países centroamericanos y sudamericanos, ó mejor, de ejercer el oficio de policía en el continente de Colón.

No queremos insistir hasta dónde llega el derecho de las grandes potencias para tratar de inmiscuirse, con disculpas más ó menos ridículas, en los asuntos interiores de nacionalidades de orígenes opuestos y distintas tendencias. Mas ya que, en nombre de la paz del mundo, que no sabemos hayan turbado alguna vez los países ibero-americanos, por la razón de su propio aislamiento, se habla de una intervención unida, ¿por qué no ejercen ese derecho en las colisiones de las nacionalidades fuertes, que son las que trastornan el equilibrio universal, paralizan el comercio, llenan de pánico las bolsas, y ensangrientan, con sus terribles choques, la tierra y el mar? ¿Por qué no hicieron acto de presencia en el conflicto entre Estados Unidos y España? ¿Por qué no intervinieron en la guerra entre ingleses y boers, que dejó esquilada y desolada la región sudafricana? ¿Ahora que Rusia y el Japón han convertido el Asia Extrema en un horrible campo de carnicería, ¿por qué, en nombre de la humanidad y de la paz del orbe, no ejercen una intervención unida, ó siquiera una mediocre acción diplomática que ponga fin á ese espantoso duelo, que

trae á la memoria el recuerdo de las agresiones tártaras, turcas y agarenas contra las muchedumbres cristianas?

El estado de desorden en que se mantuvieron, en el siglo que pasó, los países latinoamericanos al igual que su estacionarismo, si se compara con el progreso industrial, económico y social, de europeos y norteamericanos, obedeció á ineludibles leyes biológicas, no á la ineptitud de la raza que los puebla, tan adaptable á la civilización como cualquier grupo, aunque sea el más inteligente de la raza blanca.

A pesar de su existencia anárquica, han progresado bastante desde su emancipación para acá, como se puede deducir de la comparación de las diversas etapas de la vida autónoma. Su cultura, claro está, es diferente á la europea ó norteamericana, lo que no tiene nada de extraño, si se toma en consideración la diferencia del suelo y del clima, que ejercen un influjo decisivo en el aspecto de cada civilización. Aun cuando nos asimilásemos todos los progresos materiales contemporáneos; aun cuando la savia nuestra nos mezclase con la más pura savia de los grupos etnográficos superiores, el aspecto de nuestra cultura sería tropical, es decir, bien distinto del de los pueblos que quieren mezclarse, por la fuerza y ambición expansionista en nuestros negocios interiores. ¿Cómo cambiar nuestro suelo? ¿Cómo cambiar nuestra fauna y nuestra flora, base de nuestra alimentación, que tanto influye en el pensamiento, en la energía y en las aspiraciones de cada individuo, de cada pueblo y de cada raza? Muy fácilmente, cambiando el sol! Que es lo que deberían hacer los directores de esa prensa púnica, brutal é ignorante, quienes viven calumniando á diario estos países, con el más absoluto desconocimiento de las leyes históricas y biológicas que rigen la evolución de las coletividades humanas. Los desórdenes políticos de la América Española han concluido ó están para concluir, como preparación para su futuro bienestar económico y el establecimiento de sus grandes hegemonías, que pondrán en salvo su independencia, amparada por las ambiciones imperialistas de ambos mundos.

Veremos entonces en qué pararán las intervenciones colectivas, verdaderos actos de pillaje y piratería, que hace poco tiempo, contra los más rudimentarios principios de la justicia y del derecho internacionales, causaron la humillación de la bandera venezolana.

Juan Ramón Molina

## INTERMEDIO LITERARIO

### La guerra

Por ambición, por bélicas pasiones, por capricho insolente de un tirano rompen los lazos del amor humano y á la lucha se aprestan dos naciones.

Vedlos: empedernidos batallones se dan la muerte con rencor insano, y agónico el vencido jura en vano la derrota vengar de sus pendones.

Ya goza el triunfador de su victoria, devasta las ciudades del vencido y al débil pecho con su acero aterra...

Hombres, desvaneced esa ilusoria que vuestra activa perdición ha sido. ¡Juntad las manos, maldicid la guerra!

S. Jorge Alvarado

## TRADUCTORES

### Corridas de toros

(Traducido del catalán para LA IDEA)

El meeting del Tivoli contra el espectáculo nacional, en algunos momentos

ha convertido aquel local en una verdadera plaza de toros.

El alboroto de los aficionados que allí se dieron cita para impedir la celebración del acto, resultó ser el más ocurrente de los discursos. Porque una de las principales razones que se alegan contra las corridas de toros es la de que contribuyen á fomentar la barbarie y la mala educación. Y quienes tratan de interrumpir un acto público, atentando contra la libertad de los que lo realizaban, demostraron prácticamente la certeza de aquel fundamento.

¿Son realmente aficionados al espectáculo? Entonces hagan lo mismo que hacen los que son contrarios. Alquien un local, convoquen al pueblo y procuren á fuerza de argumentos conquistar el apoyo de la opinión.

Pero ¿qué es lo que podrían alegar seriamente en pro de un espectáculo por tantos conceptos repugnante? ¿Consideraciones patrióticas? ¡Vaya un patriotismo el que se revela sólo en las palpaciones histéricas de un espectáculo sangriento y cobardel. ¿Admiración por el valor de los lidiadores que exponen la vida delante de las astas de una bestia? ¿Y á qué conduce este valor, si como tal puede calificarse la temeridad de un hombre que se juega la vida por dinero?

Confieso que un día yo también me entusiasmaaba con las corridas: me agradaban, me seducían por lo que tenían de pintorescas, pero llegó un momento en que me interesó más la vida de los caballos y de los toros, que la de los mismos toreros; porque aquellos seres, arrastrados á la plaza contra su voluntad, tienen más derecho á la vida que los hombres que van allí voluntariamente... y ante este conflicto de conciencia, tuve que darme de baja en el gremio de los aficionados.

Enseguida hube de ver con escándalo cómo en la hora de los grandes desastres nacionales, los mismos días en que se recibían en España las noticias de las catástrofes de Cavite y Santiago, como si nada hubiese pasado se daban corridas de toros en todas las plazas de la nación y tuve que decirme: Este pueblo está tan embrutecido, que ya no será capaz de nada, ni de vengarse de los que lo están arrastrando á la ruina y á la vergüenza.

Realmente, las corridas de toros resultan ser el más poderoso auxiliar de los gobiernos depotas y desatentados que viven merced al embrutecimiento y la ignorancia del país.

Por fortuna, hoy se siente el aliento de una raza sana que se levanta de las capas populares, resueltamente contraria al embrutecedor espectáculo. Contrasta la actitud de las asociaciones obreras con la de algunas personas elevadas que influyen en el Consejo de Estado para que se vuelva á permitir las corridas los domingos. En este punto, como en muchos otros, dan pruebas de más sensatez y amor á la ilustración las clases ínfimas que las influyentes.

Las corridas de toros deberían ser abolidas, no hipócritamente en favor de la ley del descanso dominical, sino de derecho, por medio de una ley prohibitiva. Y si se considera improcedente formularla, hay todavía el medio de gravarlas con un impuesto tan alto, que resultasen impracticables. Un ciento á doscientos por ciento sobre el precio de la entrada es lo que debería imponerse á las corridas. Más propio de un pueblo civilizado es gravar los espectáculos opresores y bárbaros, que la alimentación del pueblo.

Y si apesar de este gravamen todavía se hiciesen, lo que se recaudara, en concepto de impuesto, debería destinarse al fomento de la instrucción pública.

¿No es verdad que este lance sería un mete y saca de primera?

P. del O.

(De La Esquilla de la Torratxa)

## El Lic. don BERNARDO SOTO juró acatar el sentimiento católico

Sr. D. Abraham Madrigal P.

Es un deber de contestar á usted el artículo que me dedica en el número 194 de *El Día* y mediante el cual se manifiesta Ud. como sotista neto.

Me permito analizar algunos de los conceptos que más resaltan en su atenta publicación, con la serenidad de espíritu que nace de la neutralidad política que muy á pesar mío sus tento.

Dice Ud. que yo hago de mis convicciones religiosas el caballo de batalla para combatir la candidatura que el partido alternabilista ha postulado. Ciertamente es así; y lo hago, porque me parece ser éste el terreno en que se debe combatir la candidatura de un ex Presidente que cuando estuvo en el poder combatió y permitió combatir con hechos escandalosos las convicciones religiosas de todo el pueblo. Advertiendo que la candidatura sotista no sólo en este terreno se puede combatir. Cualquier mal ginete ó cualquier mal caballo puede salir airoso si se propone combatir dicha candidatura, porque ella tiene muchísimos puntos vulnerables, por los que ella no podrá salir nunca de la aceptación popular.

Desde el punto de la constitucionalidad, desde el punto de vista económico, desde las mismas cuatro columnas con que han querido formarle un baluarte,—de la sensata política internacional, del respeto á la opinión pública, de la democracia y justicia al mérito y de la misma alternabilidad en el Poder, se puede muy bien combatir la candidatura que Ud. trata de defender.

Don Bernardo, dice Ud. ha ofrecido respetar el sentimiento católico, que es general en el país. Bien, pero don Bernardo, que juró cumplir la Constitución cuando subió al Poder, implícitamente juró acatar ese sentimiento que tiene su expresión en un estatuto de la Ley Fundamental, y luego, á pesar del juramento, se verificaron los acontecimientos del 84.

Dice Ud., señor Madrigal, que si creo patriótico y siquiera lógico llevar á las masas la idea de división. No trato de dividir en fracciones el partido republicano á que pertenezco. Deseo vivamente se cambie una candidatura que recuerda un pasado afrentoso para el pueblo católico, por otra candidatura que espontáneamente se traiga las voluntades de los ciudadanos, por una candidatura que sea democrática, que ilumine con su propia luz no sólo á la capital, sino también á los barrios, aldeas y remotos caseríos.

Dice Ud que un partido como el de la Unión Católica debiera tener mayor número de representantes en el Congreso. Así es la verdad; pero si no los hay, es debido justamente á la falta de carácter político de la mayor parte de nuestros conciudadanos, carácter que se anularía por completo si mañana se presentasen los católicos todos ante las urnas electorales con el fin de votar por el hombre contrario á sus convicciones y á sus sentimientos. Y entonces, ¿cómo, con qué argumentos políticos podríamos los ca-



tólicos luchar contra las intransigencias de bandos opuestos?

Dice Ud. que todos los errores de don Bernardo quedan borrados con la lección que nos dió el 89. ¿Qué lección nos dió? ¿de economía política? ¿de que él era el último eslabón de un primer continuismo que podía conectar muy bien con un primer eslabón de un segundo continuismo? ¿de que la alternabilidad tan decantada se debía entender lanzando un candidato oficial para que se impusiese, hecho que no quiso consumar el Licenciado Esquivel? ¿Esa es la grandísima, la elocuentísima lección que nos dió y por la que Ud. lo absuelve con poder pontifical? Se me ocurre ahora saludar á Ud. diciéndole: *Ecce agnus Dei qui tollis peccata Sotís.*

Clodomiro Picado L.

14 de marzo de 1901.

TRASMISIONES DEL CABLE

San Petersburgo, 20.—En un despacho oficial, fechado el 17, Kouropatkin dice lo siguiente: "De acuerdo con la orden recibida de S. M. el 16, he entregado al general Linevitch el mando de las fuerzas de mar y tierra que operan contra los japoneses". En otro despacho, de la misma fecha, Linevitch dice al Emperador: "Obediente á la orden de S. M., el 16 he tomado el mando de todas nuestras fuerzas militares y navales que operan contra los japoneses."

San Petersburgo, 20.—Queda para resolverse aún, el tiempo que necesitará Oyama para llegar á Harbin, pero los chinos le esperan para el 10 de abril. El gobierno continúa diciendo que cualquiera que sea la suerte de la plaza de Harbin, la guerra continuará. No se ha cancelado aún la orden que se despachó á Rojstvensky de ofrecer batalla á Togo. Hoy se publicó el fallo de la corte que juzgó el asunto de la bendición del *Neva*, el día 19 de enero. El capitán Davidoff, á cuyo cargo estaba la batería que hizo los disparos, y el teniente Kurseff, de la 17ª batería, salieron convictos de negligencia y de consiguiente sufren castigo de ser despedidos del ejército, además de 18 meses de prisión en una fortaleza. Los dos artilleros complicados inmediatos, sufrirán 2 años de servicio en un regimiento disciplinario. Ninguno de los militares complicados en este asunto tienen conexión alguna con nihilistas ú otras sociedades subversivas.

Tokio, 20.—Según informes suministrados por los presos, la fuerza rusa que nos hizo resistencia el 15 en el paso de Tie, compúsose de tres divisiones. Kouropatkin mandó en persona.

Harbin, 18.—(demorado en la trasmisión).—Reina entre los chinos de ésta gran excitación. Refugiados del sur se quejan del mal trato recibido de los japone-

ses. Dicen que un ruso que se atrevió á hablar con ellos, fué colgado boca abajo con este lema fijo en el cuerpo: "gran traductor chino".

San Petersburgo, 20.—Una vez efectuada la nueva organización del consejo imperial, se someterá otra vez la cuestión de paz ó guerra

Tokio, 20.—Avisa el corresponsal del periódico inglés *Telegraph*, que en la retirada del paso de Tie, la fuerza rusa hallábase en lastimosa situación.

San Petersburgo, 20.—Dícese que el Czar suplicó á Witte retirar su renuncia. La situación financiera se vuelve cada día más embarazosa, pues ya desapareció la última esperanza del círculo del gran ducal, de poder llevar á cabo la guerra.

Tokio, 20.—A pesar de la satisfacción que en ésta se siente por el gran triunfo del modesto Oyama, se nota cierta contrariedad por la falta de parte de éste de haber capturado á Kouropatkin. El capitán general ruso dijo, al principio de la campaña, que iba á firmar la paz en Tokio.

Londres, 20.—Dice el corresponsal del *Times*, en Mukden, que el día de la derrota de los rusos arrojaron al río cerca de 400 cañones. Dice el mismo señor, cuyas palabras no se han podido desmentir, que los rusos abandonaron en Mukden 70,000 heridos y para asistirlos dejaron 60 cirujanos. Después de 72 horas de continuo trabajo se suicidaron.

Washington, 20.—La arbitrariedad de Castro en su disputa con la empresa cablegráfica francesa, ha obligado á esta Secretaría á tomar cartas en el asunto. Se ha sabido que el Ministro francés en Caracas, ha notificado al gobierno de Venezuela que su gobierno no permite que se lleve más adelante la cuestión con la compañía cablegráfica francesa, y para sostener su palabra ha pedido el auxilio de dos cruceros franceses que pronto llegarán á la Guaira.

CAMPO ABIERTO

Proceder de un maximista

El cuatro del corriente, viniendo yo de San José para este lugar, con mi familia, y habiendo salido un poco tarde, le propuse al arriero que nos quedásemos en Desamparados, proposición que él aceptó gustosamente. En este lugar tiene mi padrastró, don Hilarión Chacón, una casa, de la cual yo portaba la llave, y tenía autorización de su dueño para dormir allí, en la cual nos quedamos.

Habiéndome manifestado el arriero el deseo de partir á las once de la noche, nos acostamos á las ocho. A las diez proxímanamente, llegó un individuo fernandista, exmandador de una hacienda en dicho lugar, machete en mano, desafiándome y lanzando frases injuriosas, de entre las cuales menciona-

ré las siguientes: "Abra la puerta para hacerlo en dos pedazos; que el que habla de don Máximo, tiene que entenderse las conmigo; ¡Pobre señora, tan pronto que va á quedar viuda; pero poco me importa! etc." Reservo mejor todas las demás por ser sumamente indecentes. Como una hora se estuvo planeando el cuchillo é insultándome. Cuando ya se había ido me despertó mi señora bastante asustada y toda bañada en lágrimas, quién hasta promesas ofreció porque yo no despertara; dos chiquitas que estaban en nuestra cama no podían ni hablar de lo asustadas que estaban, pues á cada momento les parecía que el asaltante iba á romper la puerta y se metía. Yo no oí nada de esto porque estaba profundamente dormido; pero mi esposa, las dos chiquitas, el arriero, á quien desafió también, y una vecina, se enteraron de todo perfectamente. El móvil de este asunto, es únicamente porque no soy su copartidario, porque no quiero pertenecer á las filas de don Máximo Fernández. ¡Qué políticas! Qué manera de ganarse adeptos!

Dos motivos me han hecho publicar esto: 1º para que la autoridad de esa villa, vigile como es debido á fichas de esta clase, de la cual no doy el nombre, porque muy seguro estoy que sin necesidad de ello, cualquiera que esto lea en Desamparados, en el acto sacará quién es.

2º Y para que, si acaso á las manos de don Máximo esto llega, se entere de los procederes de algunos de sus partidarios desamparadenses. Partidarios de esta clase en lugar de hacer bien á un partido lo perjudican, en cambio de honrarlo lo deshonran. Si para una cosa se necesita mucha cultura, ó mejor dicho, una cultura extremada, es para la política; la persona que carece de esta cualidad, que no se meta ni la metan: cada pastelero á sus pastelas.

S. Pablo de Tarrazú, 18 marzo 1905

Manuel Ang Padilla

SAN JOSÉ POR DENTRO

FERIA.—La muy apreciable señora doña Ada de Fernández tiene en proyecto la celebración de una feria, á beneficio de los pobres, la cual es probable tenga verificativo el 1º del mes de mayo.

VIAJE.—El señor Lic. don Luis Anderson partirá en estos días con dirección á Nueva York. Le deseamos desde ahora feliz viaje.

TURNO.—El sábado 25 de marzo, ó sea pasado mañana, habrá un turno á beneficio de la parroquia, en Santa Bárbara de Heredia.

CENTRO AMÉRICA.—Cuando no los Presidentes, los Ministros Plenipotenciarios de Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua, se están reuniendo á cada momento. ¿Qué se traerán entre manos esos señores gobiernos tan aficionados á las conferencias y á las visitas mutuas? Y ya lo creemos que hablan largamente entre copa y copa de champagne; porque de esas conversaciones siempre sale algún parto, decimos pacto. Lo que es á nosotros, nos dejan siempre á oscuras, no nos hacen partícipes de sus entrevistas. Más vale así; porque ay! de Costa Rica el día que llegara á contagiarse del mal que padecen sus hermanas por culpa de sus gobernantes.

DUELO.—Ha fallecido en la ciudad de Limón, el señor don Balvanero

Vargas, á quien debe aquél puerto gran parte de sus mejoras. Reciba su familia la expresión de nuestra condolencia.

COLEGIO DE SAN AGUSTÍN.—Hoy comienza sus tareas este plantel de enseñanza de Heredia.

FALSEDAD.—Y mucha es la de *El Día* al publicar una protesta de don Antonio Días, de San Antonio de Desamparados, quien no ha pensado en semejante cosa y más bien dice: "soy ceticista por convicción y trabajo por la causa del Partido Nacional, que es la verdadera causa de los intereses del pueblo."

PARTIDO NACIONAL.—Mañana viernes, á las 7 de la noche, celebrará reunión el Club de San José. Tomen nota nuestros apreciables copartidarios.

NAKAMURA.—Este viajero japonés, cuya visita no esperábamos tan pronto, se halla entre nosotros. Hace algo más de quince días que se encontraba en El Salvador y le faltaba visitar á Honduras y Nicaragua antes de llegar aquí. ¡Buen andarío!

EXCITATIVA.—Hemos recibido la siguiente y con gusto le damos publicidad:

Señor:

Sabido es ya casi de todos, que un grupo de personas trabaja hace algunos años para construir en el *Asilo de Pobres* (antes Hospicio de incurables), unos pabellones para alojar en ellos á los infelices que teniendo alguna enfermedad crónica incurable ó estando impedidos para el trabajo, no tienen como satisfacer las necesidades más apremiantes y están á merced de la caridad pública.

Para llevar á cabo esta idea con los varones, ya que 50 mujeres están asiladas y bien atendidas, se necesita mucho dinero.

Con el objeto de allegar fondos en 1902 se formó un comité de señoras, quienes organizaron una feria que tuvo lugar el 1º de mayo de 1903 y cuyo producto (¢ 7,000 00) fue destinado á concluir un pabellón y á principiar otro.

Ahora, para seguir adelante la construcción, se ha dispuesto preparar otra feria para el 1º de mayo de este año.

Todo el que desee contribuir con dinero ó mercaderías á esta gran obra, puede mandar su contribución á cualquiera de los infrascritos, advirtiéndole además, que se han colocado alcancías para pequeñas sumas en el Club Internacional, el Centro Español, el Hotel Imperial, el Club Costa Rica, el Club de Amigos, el Club de Artesanos Católicos, el Centro Católico y en las tiendas "La Fama," don Narciso Esquivel, Leiva y Mora, las librerías de Lines y Lehman y las boticas La Violeta y Oriental.

Rogamos á V. que nos ayude en una obra tan benéfica y quedamos de V.,

atentos seguros servidores,

Narciso Esquivel, presidente de la junta directiva.

Ada de Fernández, presidenta del comité de señoras.

VACUNA.—La habrá todos los días en la oficina del jefe de sanidad, de 11 a. m. á 1 p. m.

Ya lo saben los padres de familia, para que lleven á sus hijos, pues los que no acaten la orden del señor Gobernador tendrán que pagar cinco colones de multa.



# Banco de Costa Rica

## SECCION DE AHORROS

TABLA de capital e intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5% al año de 360 días

| BASE ₡ 26 00             |  | AL CABO DE CINCO AÑOS |           |          |
|--------------------------|--|-----------------------|-----------|----------|
| con un ahorro mensual de |  | Economías             | Intereses | Total    |
| ₡ 1.50 ( 5 cts. diarios) |  | ₡ 116 00              | ₡ 19 55   | ₡ 135 55 |
| 2.00                     |  | 146 00                | 23 65     | 169 65   |
| 3.00 ( 10 " " )          |  | 206 00                | 31 85     | 237 85   |
| 4.00                     |  | 266 00                | 40 05     | 306 05   |
| 5.00                     |  | 326 00                | 48 25     | 374 25   |
| 6.00 ( 20 " " )          |  | 386 00                | 56 45     | 442 45   |
| 7.00                     |  | 446 00                | 64 65     | 510 65   |
| 8.00                     |  | 506 00                | 72 85     | 578 85   |
| 9.00 ( 30 " " )          |  | 566 00                | 81 05     | 647 05   |
| 10.00                    |  | 626 00                | 89 25     | 715 25   |
| 11.00                    |  | 686 00                | 97 45     | 783 45   |
| 12.00 ( 40 " " )         |  | 746 00                | 105 65    | 851 65   |
| 13.00                    |  | 806 00                | 113 85    | 919 85   |
| 14.00                    |  | 866 00                | 122 05    | 988 05   |
| 15.00 ( 50 " " )         |  | 926 00                | 130 25    | 1,056 25 |
| 16.00                    |  | 986 00                | 138 45    | 1,124 45 |
| 17.00                    |  | 1,046 00              | 146 65    | 1,192 65 |
| 18.00 ( 60 " " )         |  | 1,106 00              | 154 85    | 1,260 85 |
| 19.00                    |  | 1,166 00              | 163 05    | 1,329 05 |
| 20.00                    |  | 1,226 00              | 171 25    | 1,397 25 |
| 21.00 ( 70 " " )         |  | 1,286 00              | 179 45    | 1,465 45 |
| 22.00                    |  | 1,346 00              | 187 65    | 1,533 65 |
| 23.00                    |  | 1,406 00              | 195 85    | 1,601 85 |
| 24.00 ( 80 " " )         |  | 1,466 00              | 204 05    | 1,670 05 |
| 25.00                    |  | 1,526 00              | 212 25    | 1,738 25 |
| 26.00                    |  | 1,586 00              | 220 45    | 1,806 45 |
| 27.00 ( 90 " " )         |  | 1,646 00              | 228 65    | 1,874 65 |
| 28.00                    |  | 1,706 00              | 236 85    | 1,942 85 |
| 29.00                    |  | 1,766 00              | 245 05    | 2,011 05 |
| 30.00 (₡1.00 " " )       |  | 1,826 00              | 253 25    | 2,079 25 |

Sólo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

# Cervecería TRAUBE

## CERVEZA NEGRA LAGER BIER

### Marca ESTRELLA

### BEST STOUT PORTER

Trabajos de gusto



Precios equitativos

## RAMON GUILARTE

Es un ciudadano cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado a la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

### A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejes, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas. Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

### Asalto a la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados a las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERÍA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad a precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el núcleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

## Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue a la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colones

Quinto Braquirolí

San José 16 de enero de 1905.

## La Imprenta que tra-

baja mejor y más bar-

ato es la de Av. Alsina.

Teléfono 36

## Cigarros de Guatemala

Acaba de llegar un gran surtido de estos cigarrillos de la mejor fábrica, LA CHAPINA.

El depósito se encuentra en la casa de habitación de don Victoriano Garró, contigua a la planta eléctrica del Teatro Nacional, ó en el Almacén de don Eduardo Maroto.

## Gran Deposito de Maderas

—DE—  
Alberto González Soto

Cedros dulces, Iras de todas clases. Quisarras y otras maderas estimadas de terrenos de altura y reconocidas como superiores a las tierras bajas.

Descuentos liberales en ventas de un colón para arriba.

Calle 23, Norte, cerca del Parque de Morazán.

## La Candeal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente a la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

## Ismael Solís

Pulpería LA DIANA

Hace constar a sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granería. Se compete en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario. ¡Acudid y os convenceréis de la veracidad de lo dicho.

## Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

## A LA MODA

Zapatería elegante de Santiago Sabatino

Calzado de superior calidad

Surtido constante para todo gusto

Precio de situación

¡Magníficos materiales!

## Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo a la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido, de primera a 25 céntimos libra y de segunda a 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café a un colón la arroba, quedando a gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar a los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

## Taller de Carpintería y Ebanistería

De José Pana y Cia.

Este taller, situado detrás del Colegio de Señoritas, tiene en venta permanente madera, cal, ladrillo y arena.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

## Eduardo Maroto

Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

Se acepta toda clase de consignaciones y encargos.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Cia., Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas pe hombre y de niño a medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencias de colchones, almohadas, traveseros y se reciben órdenes que despachan al día.

Agencia de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

En venta de lance: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de losa de mesa y de cocina.

Campo abierto para el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

Todos los precios son excepcionales.—A menudo hay existencia de varios productos del país que no obedecen a precios de mercado, sino de oportunidad.

## Taller de Carpintería

de José M. Artavia

Este acreditado taller está situado en la caballeriza de don Víctor Millet, contiguo a la casa de don Tobías Zúñiga.

Vende muebles a precios sumamente reducidos, como camas, cómodas, roperos y cuanto compone un completo mobiliario. En todas las obras se emplean las mejores maderas.

Se hacen contratos

en trabajo de artesón

## Clases de inglés, Contabilidad y Taquigrafía

Las doy a domicilio en mi oficina, a precios convencionales

De las 12 a la 1 del día tengo establecida una clase especial para niños mayores de cinco años, donde aprenden a hablar, leer y escribir el inglés con la misma facilidad que el español.

Precio, ₡1.50 al mes

La mitad de toda mensualidad debe pagarse adelantada.

DAVID HINE

Oficina: calle 1ª Norte, N° 176. En la misma casa que ocupan las oficinas de LA IDEA.

## SOMBRERERÍA

DE JUAN ZUÑIGA

Frente a Carlos Peralta hijo

Tiene de venta a precios de quema un gran surtido de sombreros de fieltro: en este establecimiento se hacen cargo del arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina